

# EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NUM. 20

APARTADO NUM. 8

AÑO XXXIV

PRECIO DE SUSCRICIÓN  
1'25 pesetas al mes

PALMA DE MALLORCA VIÉRNES 24 OCTUBRE DE 1890

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Quint, 19-Impronta, 1

NUM 11114

## MANIOBRAS MILITARES

### Campamento en Calaf

Orden general del 20 de Octubre de 1890

Artículo 1.º En los días 21, 22 y 23 se dedicarán las cuatro brigadas que constituyen la división de infantería a la instrucción de brigada en los campos designados al N. E. de Calaf, no asignándolos al lado de los respectivos campamentos por no ser a propósito el terreno, ya por sus accidentes, ya por los cultivos ó ya por los tapias, teniendo en cuenta que han de responder á la necesidad de que en ellos pueda desarrollarse esa instrucción, con arreglo á las prescripciones que á continuación se manifiestan. En la primera hora se hará la instrucción de brigada en orden cerrado y debiendo aproximarse en lo posible á la realidad cuantas prácticas efectúen las fuerzas en los citados días; ha de partirse en cada una del supuesto de que se halla al frente el enemigo, figurado en la forma que los reglamentos tácticos previenen y variando de hipótesis, á fin de considerar unas veces el combate contra tropas desprovistas de artillería, otras veces el combate contra tropas dotadas del poderoso auxilio que constituyen los fuegos de las piezas.

Lo principal, ante todo, es que estudiando el terreno con atención profunda, se fije de antemano un plan completo al que responda diariamente la instrucción; procurando que todos los jefes y oficiales se acostumbren á operar en las distintas distancias, y adopten en ellas la formación más conveniente; siempre dentro de los fundamentos ó principios del orden cerrado cuando se hallan fuera de la acción del fuego enemigo, ó apoyando las fuerzas desplegadas, y del orden abierto, cuando constituyen las líneas de combate.

Al propio tiempo, dividiendo la acción en ofensiva y defensiva habrá de considerarse separadamente cada caso, para que en todos muestre la práctica la diversa manera de maniobra; fijándose muy especialmente los comandantes de todas las fracciones, desde la brigada á la sección, en las diversas zonas en que divide la táctica, el intervalo que debe mediar entre la primera línea de los fuegos combatientes y la posición enemiga, y que determinan los diversos fuegos de artillería, el fuego á grandes distancias de la infantería, y por último los que proceden y preparan el combate decisivo de la misma.

De esta manera, sin olvidar las formaciones é instrucción en el orden cerrado, indispensables cuando las brigadas se hallan formando la tercera línea de un combate, adquirirán además completa práctica en despliegues y distancias de fuego, variables según las condiciones del terreno ó las hipótesis establecidas, y hacia las cuales llamo muy especialmente la atención de los generales jefes de las mismas, que deberán manifestarme con todo detalle aquellas de que hayan partido cuando yo acuda á presenciar sus maniobras.

Art. 2.º También en los días 21, 22 y 23, se dedicarán á la instrucción de brigada las dos que componen la división de caballería, ejecutando los movimientos y evoluciones propias de esta arma, ya se halle sola ó opere en combinación con fuerzas de los otros, ejercitándose especialmente en la aplicación de las disposiciones oblicuas que por falta de terreno no podían practicarse en los campos de Barcelona, haciendo uso, tanto de las semi-columnas como de los escalones y á discreción, combate individual, persecución y reunión y agrupación.

Al igual de lo que se ha establecido en el artículo 1.º para la infantería, deberán los jefes de brigada de caballería elegir el terreno, figurar el enemigo y hacer cuantas hipótesis crean convenientes para la mayor instrucción, y más se aproximen á la realidad de la guerra, y dándose cuenta de los que desarrollen cuando yo me presente en sus campos de maniobras.

Los regimientos de artillería se ejercitarán en las maniobras reglamentarias á las horas que precisamente se les señale.

Art. 3.º Distintos son los caracteres de la artillería divisionaria, en la ofensiva y en la defensiva. Para el ataque, en activi-

dad constante, debe subordinarlo todo á la agresión, á la movilidad que fatigue al enemigo, á la rapidez en los disparos que le abrumen.

En la defensa, tratando de conservar sus posiciones, debe ser la base de la resistencia la disciplina, hasta cuando sean mayores y más activos los fuegos enemigos. Así lo prescriben sus reglamentos, y á esto sujetarán sus intrucciones en el concepto de que en el campo que tiene delante se le ofrecen ocasiones para simular ataques y defensas de alturas, pueblos, atrincheramientos, bosques, etc.

Fácil en sus movimientos, la artillería de montaña puede trasladarse de una en otra posición, por lo cual en la guerra su principal misión la lleva á los terrenos quebrados, y á los fraccionamientos en baterías ó secciones que maniobren independientemente. Atendiendo á esto, fraccionada á juicio de su jefe, podrá moverse en los cerros y colinas por determinar la línea Mirambell, Dosfort, Aleny y Forteza, ejercitándose en las marchas y en establecerse rápidamente en posición, suponiendo van constantemente protegidas por fuerzas de infantería.

Art. 4.º Al terminar el ejercicio de hoy las fuerzas que componen las cuatro brigadas de infantería, el cuarto regimiento de zapadores-minadores y los batallones de cazadores de Figueras número 6, y Alfonso XII número 15, extraerán del depósito de Calaf 20 cartuchos sin bala por plaza, que pasarán á recoger y trasportarán con las debidas precauciones.

Art. 5.º El día 24, y de ocho á once de su mañana, la primera y tercera brigada de infantería combatirán la una contra la otra, en terreno que oportunamente se designará á los oficiales de estado mayor de las mismas. De una á cuatro de la tarde la harán igualmente las brigadas segunda y cuarta de infantería.

Como árbitro presenciare ambos combates, y cuando juzgue llegado el momento de dar la victoria á la brigada que corresponda en suerte reservada, la reforzaré con los batallones de Figueras y Alfonso XII en el encuentro de la mañana, y con el regimiento de zapadores-minadores en el encuentro de la tarde.

Aumentada con estas fuerzas que en hipótesis son una brigada que se presenta inopinadamente para el adversario en el campo de batalla, la otra se verá obligada á retirarse hasta que se dé por terminado el combate, en cuyo instante regresarán á sus cantones ó campamentos respectivos.

Las brigadas 2.ª y 4.ª llevan puesta la funda blanca y las brigadas 1.ª y 3.ª la de azul; Alfonso XII, Figueras é Ingenieros llevarán en las mochilas la funda blanca.

Art. 5.º Es una verdad incuestionable, sostenida por todos los reglamentos militares de las naciones que se han ocupado en maniobras que son aceptables y se pueden hacer cuantas hipótesis se tengan por conveniente acerca de proyectos de los cuerpos combatientes, situación, calidad de los mismos, etc., y que en lo único que no puede nacerse modificación alguna y que se ha de aceptar como realmente existe, es en la naturaleza y condiciones del terreno.

También es práctica en los ejércitos de las citadas naciones y á fin de que las maniobras se aproximen cuanto sea humanamente posible á la realidad de la guerra, que las batallas ó combates que se simulan sean de los conocidos técnicamente con el nombre de *encuentro*; más para ello son precisas grandes extensiones de terrenos que ocasionarían por indemnizaciones elevados gastos. En Cataluña no se encuentran aquéllos ni es posible dedicar grandes cantidades para tales maniobras ni tampoco hay caminos por que puedan marchar las fuerzas sino á la desfilada, imposibilitándose de ese modo el que vaya artillería divisionaria ni carros. El campo de Calaf, que es el elegido, no se presta á simular otro ataque que el de *posiciones*, tal vez el que menos puede representar la exactitud de la guerra, porque en aquéllos más que en ninguno la intrepidez, los hechos heroicos, las bajas y la mayor ó menor expugnabilidad del punto deciden muchas veces la victoria. Sin embargo, este es el adoptado y las hipótesis son las siguientes:

El día 25, un cuerpo de ejército que viene del SO. se encuentra al enemigo posicionado entre Pasalás y Solanellas. Con indicar la composición de las fuerzas del ataque y la defensa y los recursos con que cuentan, se estaría ya en el caso de que comiencen la batalla. Pero entonces, el cuerpo de ejército ofensivo tendría que venir maniobrando y preparándose desde gran distancia, así como llevar á cabo los reconocimientos indispensables para conocer las posiciones, atrincheramientos, reductos, etc.

Al propio tiempo la defensa habría de procurar ocultarlos por todos los medios, y en estos preliminares deberían pasarse algunos días. Es preciso, pues, dar por supuesto que los reconocimientos ya están efectuados, y que los recursos de ambos combatientes se conocen por datos suministrados por los prisioneros, gentes del país etc.

Por lo tanto, á la hipótesis de partida, hay que añadir la existencia de los datos siguientes: 1.º S. Pasalás, una obra semicerrada defendida por un batallón y cuatro piezas. 2.º En Aleny, una batería para dos piezas protegida por dos compañías. 3.º En Forteza reducto central para dos batallones con ocho piezas. 4.º Entre C. Torrent y C. Ros, un reducto para cuatro compañías y dos piezas. 5.º En Sa Llavina, un atrincheramiento para un batallón y batería para dos piezas. 6.º En Puigmaya, otro atrincheramiento para igual fuerza que el anterior. 7.º En Solanellas, un atrincheramiento para dos compañías. Líneas de trincheras cubren los fuertes de Aleny y la Forteza, protegen la retirada desde este punto á la Espona y enlazan las posiciones del centro con las de la izquierda á Solanellas con Puig de Maya. Se suponen establecidas talas en los lindes de los bosques para emboscar infantería. Una línea de fogatas corre á vanguardia de Forteza.

Las tropas con que en realidad cuenta la defensa, serán: regimiento zapadores minadores, cazadores de Alfonso XII y de Figueras. Además, una batería del Divisionario y dos de montaña y dos escuadrones de Mallorca, y todos llevarán funda blanca. El coronel Danis, de ingenieros, será el jefe de la defensa que distribuirá estas fuerzas proporcionalmente á las que correspondan á cada punto. Las piezas de artillería, se supone para el alcance, que son todas las del Divisionario ó cuerpo de ejército. Oficial de estado mayor, el teniente Vicente Rojo.

Fuerzas del ataque. Las cuatro brigadas de infantería supuestas en pie de guerra. Las dos brigadas de caballería, dos baterías del Divisionario y dos de montaña, mandadas por sus jefes naturales. Se supone que las de montaña tienen alcance del Divisionario, con objeto de que sus fuegos batan las mismas zonas. Además, cada pieza vale por dos.

Art. 6.º A primera vista se comprende que Forteza es la llave y el punto fuerte de la posición que hace imposible se ataque de frente toda la línea defensiva.

Por hipótesis ésta no puede ser envuelta por la espalda, y como tampoco es posible el ataque de frente, será preciso dirigir los esfuerzos á los flancos ó sea á Solanella y Puig de Maya por la izquierda, y á Aleny y S. Pasalás por la derecha, simulando tan solo un ataque por el centro.

Art. 7.º Como consecuencia de cuanto se establece en el artículo anterior, el ataque se presentará de la manera siguiente: Los dos escuadrones de Mallorca figurando cada uno un regimiento, y dos compañías de ingenieros figurando cada una un batallón, saldrán de sus posiciones á la noticia, que se supone tiene la defensa, de la proximidad del enemigo y explorarán todas las avenidas al SO. de Calaf, en las cuales se encontrarán con las parejas exploradoras de la división de caballería. Calculando que éstas son superiores en número, después de un encuentro con las vanguardias, se retirará Mallorca perseguida por la caballería enemiga, á la que conducirá al terreno llano y descubierto que se extiende desde Calaf hacia Forteza.

En su ardimiento, el ataque, que no ha descubierto las posiciones enemigas, se encuentra sorprendido por los fuegos de

éstas, y reuniéndose preparan su retirada, en cuyo momento Mallorca carga, amparado por las baterías del reducto, y obliga á que dicha retirada se precipite. Los ingenieros hacen el movimiento de retroceso consecutivo para volver á tomar de nuevo la posición. Se supone que la división de caballería forma una división independiente destacada del cuerpo de ejército.

Una vez retirada la caballería toma posesión á cubierto de los fuegos de la línea enemiga y deja paso libre á la infantería y artillería.

La artillería divisionaria, que está acantonada en Prats de Rey, deberá tomar con anticipación su rancho á fin de establecerse entre San Martín y Calaf, y al oír los fuegos toma posición de manera que una batería dirige sus fuegos contra la extrema izquierda, formada por los atrincheramientos y baterías de Puigmaya y Sa Llavina, y la otra contra el reducto central de Forteza. La artillería de montaña emplaza sus piezas hacia Mirambell y Dolfort en puntos convenientes para batir las posiciones de la extrema derecha, ó sea Aleny y S. Pasalás. Las órdenes de distribución de la artillería se dan con anticipación.

En cuanto á la infantería, la primera brigada acantonada en Prats de Rey, una vez abierto el fuego de la artillería, se apoderará de frente de Solanellas y dirigirá sus esfuerzos sobre Puigmaya, según las órdenes verbales que reciba.

Supuestos cada vez menos intensos los fuegos de Puigmaya y de Sa Llavina, la tercera brigada que de San Martín había avanzado hacia Calaf, constituyendo el centro con la segunda brigada, se dirigirá entre Sa Llavina y la Forteza para reforzar y poner en contacto su flanco derecho con la primera y hacer más continua la línea de batalla. En este momento Mallorca, que ha salido de sus posiciones, es cargado nuevamente por una brigada de caballería de la del ataque, viéndose obligado Mallorca á retroceder.

Recibe noticias el ataque de que nuevas fuerzas enemigas vienen por Igualada y con objeto de reconocerlas y cerciorarse de la verdad, sale precipitadamente en aquella dirección un regimiento de caballería.

La tercera brigada de infantería llegará y se apoderará de Sa Llavina, puesto que ya la primera lo habrá hecho de Puigmaya. Entonces la segunda brigada avanza con la artillería, resuelta y directamente hacia Forteza. La artillería divisionaria se emplazará convenientemente muy aproximada á la posición enemiga central.

La cuarta brigada, protegida por las baterías de montaña que batan á Aleny y S. Pasalás, se apodera de este último punto y después de Aleny.

Batidos así los flancos de la línea de defensa, á la par que las tropas á ellos enviadas avanzan hacia Forteza, la segunda brigada se dirigirá de frente á este reducto, y las tropas que la defiendan, en la imposibilidad de sostenerse, se retiran á casa de Espona, perseguidas por la segunda brigada.

Tomado Forteza, las tropas desfilarán ante mi autoridad regresando inmediatamente á sus campamentos ó cantones.

Los movimientos ú órdenes que partan de mi autoridad, indicados por toque de corneta, irán precedidos y seguidos de la contrasena atención general.

Las fuerzas no llevarán baqueta en los fusiles.

Art. 8.º El día 26, después de oír misa de campaña en los puntos que se designarán, se hará la dislocación general para el regreso de las tropas á sus destacamentos y guarniciones, quedando únicamente en Calaf el regimiento de ingenieros y el batallón de San Quintín.

Arsenio Martínez de Campos.

## EL SÍNODO DIOCESANO de Barcelona

Primera sesión

Ya el telegrafo nos dió cuenta de la solemnidad que revistió la apertura de la reunión convocada por el digno obispo de Barcelona.

Mucho antes de las siete y media, según leemos en un diario de aquella ciudad, se

hallaba ya concurridísima la catedral por numeroso gentío, ávido de presenciar, lo más cómodamente posible, las importantes ceremonias que se preparaban.

Poco después empezaron á llegar los párrocos, vicarios, quienes se dirigían al jardín gótico, donde gracias á la previsión del ilustre prelado, se había dispuesto con el mejor orden un servicio para el cambio de ornamentos de los señores sacerdotes.

A la hora indicada se presentó en la puerta del palacio episcopal un piquete de cazadores con bandera y música, del cual se destacaron algunos números que fueron á colocarse en las puertas del templo para prestar la guardia de honor.

A las ocho y media un repique general de campanas anunció que el señor obispo salía del palacio, precedido por los clérigos que debían asistir al sínodo. La banda de música, colocada frente á la puerta principal de la basílica, interpretó escogidas piezas durante el paso de la comitiva.

Una vez en la iglesia, se detuvo el prelado algunos momentos para orar en la capilla de San Olegario, pasando luego por el coro al altar mayor, donde el señor obispo se revistió de pontifical, dando principio á la celebración de la misa del *Spiritu Sancto* asistido por los señores canónigos deán don José Vives, arcipreste don Juan Codina, don Tomás Sánchez y don Joaquín Framis.

Las autoridades se colocaron en el presbiterio, viéndose entre ellas al señor Coll y Pujol con una comisión del ayuntamiento; un brigadier representando al capitán general; el gobernador civil, el presidente de la audiencia señor Cuenca, el rector de la universidad, el presidente de la diputación provincial y otras personas distinguidas.

Durante el oficio divino la capilla de música entonó una misa á dos coros.

El prelado, al llegar al *Agnus Dei* distribuyó el pan eucarístico á todo el clero que asistía al acto y luego, sin dar la bendición, se revistió de medio pontifical, entonando la antifona *Eraudi nos Domine*, cantando luego las oraciones «Adsums Domine», «Sancto Spiritus», «Omnipotens eterno Deus», pronunciando al fin de ellas la fórmula: «Ut hanc presentem synodum visitare, disponere et benedicere digneris».

#### Apertura de la sesión

«Abierta la sesión—escribe *El Noticiero* del lunes—se ha dado lectura al decreto del señor obispo convocando el sínodo, y á otro decreto, por el cual se dispone que ninguno de los miembros del sínodo se ausente de Barcelona en tanto dure éste.

«Se ha procedido al nombramiento de jueces examinadores y testigos sinodales.

«S. E. I. ha prestado luego el juramento prescrito por la Iglesia, disponiendo á la vez que, no siendo posible por lo avanzado de la hora que lo prestaran los jueces y testigos sinodales, se reunieran á las cinco de esta tarde en el palacio episcopal, para cumplir este requisito.

«El doctor D. José Vallet, canónigo magistral de esta basílica, ha pronunciado en latín un correcto discurso, en el que ha desarrollado el tema propuesto por el señor obispo; «La celebración de los sínodos es obligatoria ante el derecho canónico. Los mismos son de importancia trascendental para las respectivas diócesis.

«El disertante ha probado su importante tesis, fundándose principalmente en datos históricos del derecho eclesiástico, completados por profundas observaciones acerca de las relaciones que median entre la celebración de los sínodos y la defensa del dogma, la educación religiosa del pueblo, la rigidez de costumbres en el clero, el decoro y esplendor de la disciplina y la uniformidad en la sagrada liturgia. El orador terminó su discurso dirigiendo lisonjeras palabras al pueblo barcelonés, cuyo ardor religioso y espíritu emprendedor enalteció recordando la gloria recientemente alcanzada con la Exposición Universal, y recomendó á los asistentes que hicieran los mayores esfuerzos para contribuir á que continúe el pueblo en tan noble camino, y para que se eleve todo lo que sea posible su nivel intelectual. Las últimas palabras del discurso del doctor Vallet han sido dedicadas á nuestro dignísimo prelado, de quien ha dicho que las generaciones futuras conservarán imperecedero recuerdo, pues durante su pontificado se han llevado á término obras de tanta importancia como la fachada de la catedral, la terminación del seminario conciliar y el sínodo que se estaba celebrando en aquellos momentos.

«La magnífica oración latina pronunciada por el digno magistral señor Vallet, ha sido favorablemente acogida por la venerable asamblea, tanto por el fondo y composición de tan bello discurso, como por algunos rasgos, en los que se revelaba la proverbial elocuencia de tan reputado orador sagrado.

«Se ha leído la convocatoria para la sesión de mañana, que se celebrará á las ocho

y media, y á puerta cerrada, en la iglesia de San Felipe Neri.

«A la una y cuarto de la tarde se ha levantado la sesión, dirigiéndose todos los concurrentes en procesión al palacio episcopal, con objeto de acompañar al señor obispo, á quien el piquete que prestaba la uoaria de honor ha tributado los debidos honores.

«Las personas convocadas para el sínodo ascendían á 390, entre las cuales figuraban el abad de Monserrat, 20 dignidades y canónigos, 16 beneficiados de la catedral y seis agregados de San Severo, dos domeros los deanes del Panadés, Pira y del Vallés, siete arciprestes, los párrocos de esta capital, 205 párrocos de los arciprestazgos de Granollers, Mataró, Martorell, San Celoni, Pira, Terrasa, Vendrell, Villanueva y Geltrú, Villafranca del Panadés y San Feliu de Llobregat, 17 párrocos del oficialato, 25 regentes de parroquia, 17 ecónomos, 15 delegados de las comunidades de beneficiados de las siete parroquias más antiguas de la capital, cuatro catedráticos del seminario, dos delegados de los monasterios y conventos de monjas, dos de establecimientos de beneficencia, dos de los beneficios simples, dos de las iglesias no parroquiales, 12 vicarios de Barcelona, dos del oficialato, dos de los arciprestazgos y dos de los capellanes adscritos en las parroquias.

«Durante el acto han ocupado asientos en el presbiterio los miembros del cabildo que no tenían cargo especial, el secretario del sínodo doctor Estalella, el notario don Jaime Bruguera, el arcidiano doctor Casas, el maestraescuela doctor Pol, el canónigo doctoral doctor Basart, el arcipreste de Terrasa señor Roig, el deán de Villafranca don Pedro Garriga, el párroco de Santa María del Mar, don Juan Torras; el de Collsabadell, don Pedro Prat y algunas otras dignidades, cuyos nombres no podemos continuar por falta de espacio.

«En la comitiva figuraban, con capas pluviales, 356 sacerdotes, debiendo hacer constar que han asistido los superiores de los PP. Jesuitas, dominicos, capuchinos, PP. de Nuestra Señora del Sagrado Corazón y de algunas otras órdenes religiosas.

«Ha actuado como maestro de ceremonias el canónigo doctor Pibernat.

«El conjunto de la sesión ha resultado brillantísimo, habiendo momentos en que se hacía de todo punto imposible transitar por el templo á causa de la aglomeración de gente. Mucha parte del público ha aprovechado la ocasión de permitirse el acceso á la galería del templo, desde cuyo centro, frente al altar mayor, se dominaba toda el aula sinodal, que producía un efecto grandioso sobre toda ponderación.

«Además de la sesión que, como hemos dicho, se celebrará mañana, á las ocho y media de la misma, en San Felipe Neri, es probable que por la tarde se reúna también el sínodo.»

## ECOS DEL VALLE

(De nuestro corresponsal.)

Sóller 22 Octubre 1890.

Poco, muy poco puedo añadir á lo manifestado á los lectores de *EL ISLENO* en el telegrama de esta mañana, que habrá visto la luz á la hora en que se reciba la presente.

A las cuatro próximamente un repique de campanas ha anunciado al pueblo que S. E. I. el Sr. Obispo de la Diócesis se dirige desde la casa rectoría, en donde se ha hospedado, á la iglesia parroquial para practicar la santa pastoral visita. Una escogida, ya que no numerosa concurrencia ha acudido para presenciar la llegada, al mismo tiempo que para escuchar de boca del Prelado saludables consejos.

Ya entrada la noche, terminada la visita en la parroquia, se ha trasladado en su coche á la iglesia de San Francisco, en donde desde el presbiterio se ha dirigido en un breve discurso á la mujer católica para encomiar su elevada misión y enseñarla algunos de sus deberes, señalándola el camino que ha de seguir para labrar la felicidad de la familia. Acto seguido ha pasado á examinarlos ornamentos sagrados, expuestos en la sacristía, y sin perder momento la capilla del Santo Cristo, retirándose después á la casa rectoral.

Mañana, por la mañana, administrará el sacramento de la confirmación á los niños y niñas de este pueblo, dirigiéndose después, según se dice, á la preciosa quinta que posee en las afueras de la población el Excelentísimo Sr. D. Pedro Ripoll para acompañar á este y distinguida familia á la mesa, y á las seis de la tarde visitará la Conferencia de San Vicente de Paul.

He aquí en extracto lo sucedido desde mi telegrama y lo que para mañana está en proyecto según me han informado.

Otros asuntos sumamente importantes me obligarán á escribir otras correspondencias dentro de breves días, con lo que teniendo ya desempolvada mi perezosa plu-

ma, procuraré subsanar la falta que comprendo he cometido con guardar tan prolongado silencio habiendo en esta tantas cosas de que tratar.

J. M. A.

## NOTICIAS

Todos los periódicos de San Petersburgo hablan de un hecho raro que ha tenido lugar en Kieff. Trátase de la detención y de la condena á seis meses de prisión de «Nuestro Señor Jesucristo.»

Hace algún tiempo que apareció en Kieff un nuevo profeta que declara *urbi et orbi* que él era Jesucristo, hijo de Dios, que bajaba á la tierra para salvar al mundo.

Entre los campesinos fué inmenso su éxito, y contaba ya con numerosos prosélitos. Hacía milagros, se tragaba cuchillos y sacaba *copeks* (pieza de cobre de tres céntimos) de las narices de los *mujiks*.

Como el profeta carecía de papeles y de pasaporte, fué detenido por la policía. Hasta ahora no se sabe quién es, pero el preso afirma que es Cristo en persona.

El juez de paz de Kieff le ha condenado «porque en Rusia—dice la sentencia—ni Dios tiene el derecho de andar libremente sin pasaporte en regla expedido por el gobierno imperial.»

En *El Atlantico*, de Santander, correspondiente al domingo último, leemos lo que sigue:

«Terminada la cuarentena de los pasajeros llegados en el vapor-correo *Ciudad de Santander*, desembarcaron ayer tarde, y entre ellos dieciocho emigrantes que habían ido á Cuba al amparo del famoso decreto de cotización publicado hace mas de un año, y que vuelven arrojados de allí por falta de medios de subsistencias, y hasta parece que de todo amparo.

«Todos ellos vienen más miserables que cuando fueron, y anoche se presentaron en el gobierno civil en demanda de socorro para poder llegar á sus respectivos pueblos, pues todos son de otras provincias, algunos de Asturias y otros puntos del litoral cantábrico y una familia de Málaga, compuesta de una viuda y seis hijos, todos de corta edad, uno de ellos aún en los brazos de su desventurada madre.»

Suma y sigue.

«Leemos en *El Pensamiento Galaico*:

«El otro día presenciábamos en la estación de Cesures un espectáculo triste.

«En un coche de tercera regresaban de América varios paisanos nuestros.

«Se asomaron á las ventanillas y vieron un grande grupo de aldeanos que estaban esperando el otro tren y que se dirigían á Buenos Aires, preparando sus equipajes, mientras las mujeres lloraban por la marcha de sus padres, parientes ó esposos.

«Los que regresaban de América increparon á los que iban, diciéndoles que no fuesen bobos, que allá morirían de hambre, pues la gente estaba tirada por las calles, etc., etc.»

«¡Buena lección para los ilusos!»

Se ha verificado en Sevilla el consejo de guerra que ha de entender en la sumaria formada al teniente de artillería que fué hallado en las afueras del Puerto Santa María, después de haber faltado de dicha ciudad varios días.

La defensa estuvo á cargo del jefe de artillería señor Mena.

Este fundó la defensa de su patrocinado en el dictamen de varios médicos que calificaron de catalepsia el percance ocurrido á dicho teniente.

Dice un periódico de Ovido:

«En una casa de esta ciudad, en que había un niño atacado de difteria, ha ocurrido un caso extraño, que revela hasta que punto es infecciosa tan terrible enfermedad.

Ordenó el médico que una toalla que se dedicaba á recoger las espectoraciones del enfermo fuera depositada en un desván ó sitio apartado, con objeto de desinfectarla ó quemarla.

Así lo hizo la familia; pero á los pocos días, una sirvienta advirtió que la toalla estaba mordida por los ratones, y que tres de estos yacían muertos junto á ella.

Este hecho revela que es poco todo el cuidado que se observe con las ropas y objetos que se destinan á los atacados de la citada enfermedad.»

Debido á un fuerte y prolongado aguacero que descargó recientemente en los alrededores de la ciudad de Hermanstadt, en Hungría, acabóse de llenar de agua una mina de sal que allí existe y que durante muchos años estaba de aquel líquido hasta algunos metros de los bordes, escupiendo ó sacando á la superficie un gran número de cadáveres.

Avisa las autoridades y examinado el raro fenómeno, resultó que aquellos cuerpos inanimados, en número de 300, pertenecieron á otros tantos guardias nacionales caídos en la batalla de Viz Akna, que tuvo lugar en aquel punto el 4 de Febrero de 1849, y que en lugar de recibir sepultura fueron arrojados dentro de aquella mina con honores de lago salado.

Lo notable, aunque no muy raro, es que los cadáveres están perfectamente conser-

vados, hasta el extremo de parecer frescas ó recientes las heridas que recibieron los nacionales en el combate y causaron su muerte.

Algunos de aquellos cuerpos carecen de cabeza, y otros de las extremidades, corroidas probablemente por la sal.

#### De Menorca

Durante los días del sábado al lunes últimos, se desencadenó en la isla huracanado viento N. que impidió á los trabajadores de la fortaleza de Isabel II pudieran emprender sus tareas y que la procesión del rosario pudiera salir de la iglesia.

Llovió algo el lunes pero poco para lo que los campos necesitan.

Se ha prorrogado hasta 1.º de Noviembre el plazo para admisión de suscripciones á la proyectada Sociedad que se propone instalar el alumbrado por gas en Mahón.

Habiendo terminado la licencia que le concedió el Ayuntamiento, el lunes se encargó nuevamente de la Alcaldía de Mahón el Sr. D. Damian Moysi y Albertí.

## CRONICA LOCAL

Las noticias que se reciben del cólera son desde hace algunos días consoladoras, pues no acusan defunciones y manifiestan que las invasiones van en descenso.

A una mujer que vive en la calle de las Monjas le desaparecieron ayer como por arte de encantamiento, cuatro pares de pendientes y dos relojes, uno de plata y otro de metal antiguos.

Cómo pudo ser eso lo averiguará tal vez el Juzgado que tiene conocimiento del hecho. Lo que sabe la interesada es que salió de casa á las diez de la mañana y volvió á la una y media; y sin que notara fractura en la puerta echó de menos las alhajas indicadas.

Una señora que anoche había llegado en el último tren, al pasar por la puerta Pintada fué objeto de un minucioso reconocimiento, porque á los señores dependientes del resguardo les pareció así fundados en que debía llevar escondidas algunas alcaparras más que las pocas que enseñaba en un bote. Y hubo irritación en los espectadores; y la satisfacción pintada en los semblantes de aquellos servidores del público convertidos en amos por obra y gracia de quien lo consiente, en vez de tenerles á raya.

En la tarde ya había sido teatro el referido felato, de una pelea á garrotazos, entre *punzas*, carabineros y un carretero.

Dicese que los soldados que están de excursión vigilando las costas de esta isla han cogido estos días algunos bultos de tabaco de contrabando.

Movimiento de vapores.

Ayer salieron: el *Unión*, para Barcelona; el *Cataluña* para Cette; el *Amelia*, para Tortosa; y el noruego *Hangensum* para Valencia.

Pues señor, no quiere llover. Mucho aparato en la atmósfera que parece va á hundirse el firmamento y cuando más esperamos la lluvia, el nublar se deshace, como por encanto, para volver á presentarse de nuevo el mismo día ó al siguiente.

Eso sí, hace frío como si estuviéramos en el mes de Enero.

Y así vamos pasando el tiempo, sin que vengan las deseadas aguas de que tan necesitados estamos.

Cuando se arregló la rasante de la parte alta de la calle de los Olmos, se hizo concebir la esperanza de que á la parte baja también le alcanzaría el arreglo, pues así parecía regular hacerlo; pero han pasado días y semanas y meses y el arreglo no viene; y no es que no lo necesite, porque al final de dicha vía particularmente en la parte que desemboca la avenida de la plaza de Toros bien sea por la afluencia de las aguas en días de lluvia, bien sea porque la alcantarilla no puede abarcar cuanto á ella se aglomera de tierras y desperdicios y no pocas porqueñas, es lo cierto que allí se forma un lodazal asqueroso, infranqueable y que no puede resistirse.

¿Por qué no se remedia tanto daño?

Conteste si puede la comisión respectiva de nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Dice un colega que la sección de Magistrados que tenía que pasar á Ibiza para ver las causa pendientes, ha suspendido su marcha por ahora.

Esta mañana ha tomado posesión de su cargo el nuevo administrador de Correos de esta principal D. Teodoro L. Ramirez.

En breve debe marchar á Barcelona para limpiar y pintar sus fondos el cañonero *Alsedo*.

En la Casa Consistorial efectuóse ayer la pública licitación anunciada para contratar la construcción de una alcantarilla en la calle de Jaime Ferrer habiendo sido D. Rafael Borrás el mejor postor que se compromete á construirla á razón de 25'75 pesetas el metro lineal.

Hemos podido ver esta mañana que en la calle del Hospital estaba ya estendida la capa de piedra machacada con que se repara aquel desgraciado piso. Falta ponerle el recebo y cilindrarla.

Después vendrán las aguas y se encargarán de arrastrar los materiales desbaratando ese afirmado.

En telegrama que hoy publica *La Mañana* fechado ayer en Madrid, se le dice que ha sido nombrado Inspector de Vigilancia de esta capital D. José María Expósito.

Si mal no recordamos este señor fué oficial de la suprimida Delegación del Gobierno en Mahón, y últimamente había sido nombrado oficial de la Secretaría de este Gobierno civil.

Ayer tarde falleció, después de cuatro meses de penosa enfermedad, la preciosa niña María Gomez Minguéz. Comprendemos el dolor de sus padres y les enviamos nuestro sentido pésame.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer el siguiente:  
Entrados:—3 varones y 1 hembras.  
Salidos:—0 id. y 1 id.  
Fallecidos:—Ninguno.

**No hay autoridad médica que no elogie grandemente este preparado, y que deje de emplearlo.**

(Desconfiar de las imitaciones.)  
El Dr. MARCIAL TABOADA, del Consejo de Sanidad, de la Academia de Medicina, etc., etc.

CERTIFICA: Que ha empleado con éxito los *Salicilatos de bismuto y cerio*, preparados por el Sr. Vivas Perez Farmacéutico de Almería, en múltiples afecciones del aparato gastro intestinal, caracterizadas por *perturbaciones digestivas de naturaleza catarral, dispépticas y diarreicas*, sobre todo en los niños, cuando se ofrecen como fenómenos de la dentición y del destete prematuro.—Madrid. 12 de Octubre de 1883.—**Taboada.** 1

125

**Los estómagos más delicados la toleran y digieren**

(Desconfiar de las imitaciones.)  
Lérida 9 Julio 1885.

El infrascrito Médico Forense del juzgado de Instrucción de Lérida, Certifico: Que he empleado y continúo empleando la *Emulsión Scott*, obteniendo buenos resultados en los niños que padecen de *raquitismo, escrofulismo*, debiendo hacer constar, que el estómago la tolera mucho mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Por lo tanto, no dudo en recomendar la *Emulsión Scott* por los buenos resultados que se obtienen en las afecciones ya indicadas.

Dr. MATEO COSTA. 24

369

**Desde la aparición** del Tónico Oriental la calvicie, las canas y las diferentes enfermedades del cabello no tienen razon de ser: la calvicie, porque el uso perseverante de este esquisito cosmético trae el crecimiento y la renovación del pelo, siempre que este resultado se encuentre entre los limites de las posibilidades naturales: las canas, porque una de las admirables cualidades del Tónico Oriental es devolverle gradual y paulatinamente su color primitivo á la cabellera: la caspa y otras afecciones porque su energía basta á arrancar con unas cuantas aplicaciones toda excrecencia, ó serosidad, que en la piel cabelluda pueda presentarse,

dando en cambio á la cabeza su más precioso adorno en toda la plenitud de su belleza. Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**SECCION RELIGIOSA**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.  
Santos Crispin y Crispiniano mártires.

**CULTOS SAGRADOS**

Hoy al anochecer.

La novena de las almas del Purgatorio comienza en las siguientes iglesias:  
En Santa Eulalia con sermón por D. Mateo Garau.  
En San Jaime, por el P. Pedro Bautista Nadal.  
En San Miguel, por D. José Reus.  
En San Nicolás, por el P. Melchor Planas.  
En San Felipe Neri, por el P. Francisco Salvá.  
En Santa Fe, por D. Guillermo Sala.  
En el Socorro, San Francisco, San Cayetano y Santa Clara, con meditación.

Mañana 25.

En la iglesia de Santa Catalina de Sena, continúan cuarenta horas dedicadas á San Rafael Arcángel.  
En la Real Capilla de Palacio, á las nueve, misa, novena de Animas en sufragio del excelentísimo Sr. D. Emilio Pou; salve Regina y Responso por el eterno descanso de S. M. el Rey D. Alfonso XII.

**SECCION COMERCIAL**

**ITINERARIOS**

**SERVICIO DE TRENES**

que regirá desde el dia 15 de Octubre al 31 de Marzo de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla—7'30 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma—3 (mixto), 7'30 mañana y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Palma—7'55 mañana y 5'25 (mixto) tarde.  
De Manacor á La Puebla—7'30 mañana y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Manacor—7'55 mañana 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.  
Tren periódico: dias de mercado en Inca.  
—De Inca á Palma—1 tarde.

**CORREOS.**

**SALIDAS DE PALMA.**

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde, vía Alcudia.  
Para Barcelona, martes 4 tarde, jueves 4 tarde (mientras duren las actuales circunstancias sanitarias) y sábado 2 tarde, vía Alcudia.  
Para Valencia, (suprimida).  
**LLEGADAS A PALMA.**  
De Valencia, (suprimida).  
De Mahón, lunes 10 mañana vía Alcudia y Jueves 6 mañana.  
De Ibiza y Alicante, miércoles 8 mañana.  
De Barcelona, lunes 6 mañana (mientras duren las actuales circunstancias sanitarias) jueves 11 mañana, vía Alcudia y sábado 6 mañana.

**VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI**

**DIA 23 DE OCTUBRE**

**OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.**

Al orto: atmósfera cubierta y muy encapotada; horizontes cerrados y muy calmosos; viento N. fresquito y la mar llana y rizada del viento.  
A las doce, sigue el tiempo como al orto; el viento es E.N.E. frescachón y la mar rizada y cabrillada del viento.

**ENTRADAS.**

Los vapores-correos *Menorca* y *Cabrera* y un pailebot.

**SALIDAS.**

El vapor-correo *Unión* y un vapor noruego. OBSERVACIONES A LA PUESTA DEL SOL.  
Atmósfera seminublada; horizontes cerrados; viento E. frescachón y la mar con bajo oleaje, cabrillada y rizada del viento.  
Quedan á la vista: Un bergantín español que hace tres dias se aguantó por la bahía; costeano el O., y tan avante como la *Porrasa*, el vapor *Unión* que vá hácia la altamar; y sale del puerto un vapor inglés.

**BIBLIOGRAFIA**

*Misterios de la Locura*, por el Dr. Don Juan Giné y Partagás.—Ilustración de P. Eriz.—Un volumen de 344 páginas, con 200 grabados.—Precio: 5 pesetas.—Barcelona.

La activa y acreditada casa editorial, Henrich y Compañía, Sucesores de Ramirez, acaba de publicar con el título de *Misterios de la Locura*, y en elegante volumen esmeradamente impreso, una novela científica-recreativa del eminente frenopata Dr. Juan Giné y Partagás.

Como indica su mismo autor, el objeto de esta obra no es otro que sustraer á los rigores de la didáctica, la noción verdadera de la enfermedad mental y popularizar su conocimiento revestido de formas tan atractivas y amenas como consienta la gravedad del asunto.

La profusa ilustración, debida al reputado dibujante D. Pedro Eriz, añade al texto un comentario gráfico, caprichoso unas ve-

ces, interesante otras, siempre correcto y elegante. En suma, se halla en consonancia con la obra, verdaderamente original en todos conceptos.

Se ha repartido el número 10 de *El Ateneo* revista mensual científica, literaria, artística y bibliográfica, órgano del Ateneo Balear, cuyo sumario es el siguiente:

Estudio de la Epizootia que padece el ganado de cerda en Mallorca, medios de prevenirla y curarla, por D. Julián Mut.  
Entomología Agrícola, por D. J. Capdebou.  
Bibliografía: La Prueba; segunda parte de Una Cristiana, por D. Baltasar Champ-saur.  
Balata, Versión de Dante Alighieri, por D. J. L. Estelrich.  
Noticias.

El número 66 de la *Ilustración Musical Hispano Americana*, que acaba de publicarse y se halla de venta en casa de los corresponsales de la empresa editoria de la Sra. Viuda de Trilla y Torres (Baja San Pedro, 17, Barcelona), contiene como siempre abundante y sustancioso texto, preciosos grabados, y ocho páginas de música destinadas á dos de las composiciones leídas en el primer certamen de la *Ilustración*.

Contiene:

Texto: D. Ramón Noguera Bahamonde.—Necrología. Nicolás Ruiz Espadero.—Tres anécdotas musicales.—En la noche, poesía, por José M. Bustillos.—A mi buen amigo Miguel Ramos Carrión, antes del estreno de su obra *El chaleco blanco*, por José Jackson Veyan.—Paz á los muertos, por P. Luis Coloma.—Nuestra música.—Nuestros grabados.—Boletín musical de la quincena.—Bibliografía.—Varia.—Extranjero y España.—Confidencias de un tocador de clarinete, por Erckmann-Chatrian.—Explicación de los figurines.—Anuncios.

Grabados: D. Ramón Noguera Bahamonde.—Concierto.—Un baño.—Figurines.

**TELEGRAMAS**

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)

Madrid 23 á las 10'15 m.

Se van tomando importantes acuerdos en el Sínodo diocesano de Barcelona.

Las maniobras continúan dando excelentes resultados.

Reinan grandes temporales en toda España.

Madrid 23 á las 10'40 m.

Ha regresado la Corte.

A las ocho de la noche de ayer salió de San Sebastián el tren regio, llegando aquí, por vía de Avila, hace pocos minutos.

Componíanlo cuatro coches salones, uno tocador cama, cuatro ordinarios de primera para la servidumbre, aparte de los demás coches destinados á inspección del Gobierno y servicios de la compañía.

Numerosísima concurrencia esperada en la estación.

Han bajado tambien los liberales.

Madrid 23 á las 5'45 t.

La *Gaceta* decretará obligatoria la vacunación del ejército.

S. M. el Rey abuelo está enfermo de cuidado.

Ha descendido la viruela en Madrid. Los fondos portugueses han bajado un entero.

Interior 77'00.

Madrid 23 á las 7'15 n.

La comisión arancelaria acordó por 18 votos contra 2, obrar con criterio restrictivo para la celebración de tratados de comercio;

Que la duración mínima de éstos sea de cinco años;

Que la máxima sea de diez.

Aprobó la derogación de la base quinta de 1869.

Madrid 23 á las 8'25 n.

El Gobierno ha acudido á Palacio para cumplimentar á la familia real.

El Sr. Beranger ha celebrado extensa conferencia con el señor Cánovas, para debatir sobre asuntos de Marina.

Madrid 23 á las 9'45 n.

El cólera aumenta en Murcia.

El rey D. Francisco ha experimentado lijera mejoría.

Ha recorrido pacíficamente las calles de Madrid un grupo de estudian-

tes, haciendo una manifestación pacífica para que se suspendan las clases con motivo de la viruela.

**Las maniobras militares**

(De nuestro corresponsal)

Calaf 23 á las 10'40 n.

Desde esta noche pasada puede decirse que han comenzado verdaderamente las maniobras. Por eso no he telegrafiado antes.

Ayer y anteayer fueron escasos los movimientos para no fatigar demasiado á las tropas, después de algunos dias de jornada. La artillería no maniobró tampoco anteayer para dar descanso al ganado y á los soldados.

Anoche, sin preparación alguna, se telegrafió desde el cuartel general á Prats de Rey, guarnecido por la primera brigada (regimientos de Alcántara y Guipúzcoa) disponiendo que saliese enseguida un destacamento, con objeto de sorprender á San Martín de Sasgayolas ocupado por la tercera brigada (regimientos de Albuerca y Navarra y caballería lanceros de Borbón y cazadores de Alcántara.)

Al propio tiempo se telegrafió á San Martín para que se destacasen fuerzas con objeto de sorprender á Prats de Rey.

Dadas estas órdenes, á las tres de la madrugada salió de Calaf un destacamento de infantería, cazadores de Figueras.

Llegados á Prats de Rey hallaron las guardias perfectamente alerta, retirándose sin hacer fuego.

A igual hora salió de Prats de Rey el destacamento que debía sorprender las fuerzas de las brigadas de los generales Bosch y Denis acantonadas en San Martín.

Después de largo tiroteo, fué rechazado el destacamento.

Hoy se han repetido los ejercicios de brigada, celebrados ayer y anteayer.

Los ha presenciado, incansable, el general Martinez Campos.

Se han depositado en Forteza 24000 cartuchos destinados á las fuerzas de defensa.

Se instalan teléfonos para el servicio del campamento.

El caballo del general Martinez Campos, mientras al galope recorría la línea, ha resbalado sobre unos peñascos cayendo con el ginete, ocasionándose este una ligera contusión en la región lumbar izquierda.

El general volvió á montar dirigiendo las maniobras, acompañado de los generales Almuada, Dabán y Marqués de Castillejos.

A las cinco de la tarde ha regresado al cuartel general el Sr. Martinez Campos sumamente complacido de las maniobras hechas por las fuerzas de Albuerca, Navarra y brigada de caballería del general Bosch (lanceros de Borbón y cazadores de Alcántara).

El general Martinez Campos, en vista del tiempo que amenaza lluvias ha permanecido esta tarde en junta en su tienda de campaña, dictando disposiciones en previsión de que empeore el tiempo.

Reina gran animación en el campamento. Las tropas están entusiasmadas.

Es extraordinario el número de forasteros que vá llegando aquí.—*Capistrano*.

**COMPANIA INDUSTRIAL MERCANTIL DE MANACOR**

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del primer divendo pasivo del 10 p<sup>o</sup> sobre el valor nominal de sus acciones que se hará efectivo desde el dia 10 al 25 del próximo Noviembre todos los dias Manacor 22 Octubre de 1890.—El Director Industrial Administrador.—Antonio Ferrer y Ferrer.  
laborables desde las nueve á la doce de la mañana, en las oficinas de dicha Compañía calle de Alfonso XIII n.º 12. 3-1-370

**TABLAS COMPLETAS**

para la navegación y la astronomía por **MENDOZA**  
Se han recibido ejemplares en la IMPRENTA DE V.º E. HIJOS DE PEDRO JOSÉ GELABERT.

# ORORAS

## DE PORCELANA

recibidas directamente de las fábricas mas acreditadas **DEL EXTRANJERO.**

# Adornos

fabricación especial para nuestra casa, **LA PRIMERA EN PALMA**

para esta clase de artículos, ya acreditados.

## VIUDA É HIJOS DE GELABERT.

**AGUA DE AZAHAR**  
DE LA  
Marca **LA GIRALDA** COMP. FABRIL **TENA**  
SEVILLA



La mejor AGUA DE AZAHAR y el más eficaz medicamento, para la curación segura y el alivio inmediato de todos los padecimientos nerviosos y del corazón.  
1.ª calidad: 2,50 pias. botella — 2.ª 1,50.

En Palma de Mallorca al por mayor, D. A. Benazar, calle Marina número 46. 45 56

**Aprendices.** — Se necesitan dos, para el ramo de Lencería y tejidos. Razon Jaime II, 86 y 88. 365 3-2

**Aprendiz de hojalatero**  
Se necesita uno de 15 á 16 años que conozca algo del oficio.  
Pelaires 40—La Dalia Azul, informarán. 227 16

**Se alquila** calle Zavellá 21 un primer piso con cuatro dormitorios, puesto para colada; y un establo.—Informarán farmacia Escafi calle Cererols. 16 183

**Se alquila** un tercer piso sito en la calle del Mar, con dos salas, tres dormitorios, agua de pozo á grifo, con vista al mar, un cuarto en el porche y demás comodidades. En el principal núm 65 darán razon. 566 2

**Se alquila** en la calle de la Piedad número 28, una cochera con cuadra y patio. Informarán en el principal. 169 17

## MES DEL ROSARIO

EXPLICADO Y DISPUESTO CON ARREGLO Á LA ENCÍCLICA DE S. S. LEÓN XIII

y de las disposiciones de la Sagrada Congregación de Ritos; por el **P. JUAN DE T. Y RODRIGUEZ**  
Un tomo en 4.º holandés, encuadernado en pasta.—Ptas. 1'75  
Viuda é Hijos de P. J. Gelabert.

284

## PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Pildoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de *infalible* tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificativo de estas Pildoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto atigen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó enginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Pildoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Pildoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, despues de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curacion de los males de pierna, úlceras, mal de pechos escrófulas, abscesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford Street, Londres.

No. 2.

## PARA HABANA

con escala en BARCELONA.

El dia 28 del corriente saldrá de este puerto la corbeta ANIBAL y admitirá hasta el dia 27 carga para la Habana al flete de cuatro duros pipa.—Informarán Morey 8 principal. 3-2 367

## Un jóven de 27 años y

fianza de 1000 pesetas, desearia encontrar colocación de escribiente, cobrador ó encargado de algún establecimiento. Informarán San Miguel 9. 11 266

Se desean vender dos clarinetes uno de do y otro de si bemol en muy buen estado. Para informes en esta imprenta. 31 181

## TONICO ORIENTAL.



## EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermosa admirablemente el pelo.

De venta en todas las Boticas y Perfumerias. Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañia, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert